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进博会已经3岁，而今年是
我第一次走进“四叶草”。

初见的时候，只觉场馆之
大，有一种不可言说的宏丽，
静待八方来客。彼时进博会还
未开幕，我眼见“进宝”坐上
小车，被好几个工作人员护卫
前去“上岗”，场馆内只有工作
人员来回忙碌，偌大的场馆稍
有些许冷清。

“今天还没有开幕，你们后天来就知道了，
往年人都特别多。”一名场馆前的保安大哥对我说。“进博会很热闹
的，这可是我们中国对外开放的大平台呢。”

惊讶于“对外开放”从保安大哥口中说出，我内心顿生一股自
豪感：是的，进博会展示了中国扩大对外开放的信心和决心，也体
现了中国市场活力十足！

这种感受在进博会开幕后愈发明显。
开幕第一天，“四叶草”摇身一变，与初见那日截然不同：庞大

的场馆内，刚煮出来的三养火鸡面热气腾腾，混杂着麒麟啤酒沁人
心脾的清香，引来无数观展人员驻足；江森自控的首发新品 Open-
Blue数字化平台和博西家电的升降式吸油烟机首秀，令许多观展人
员惊呼不已；欧莱雅和花王展台前长长的队伍诉说着人们的热情
……进博会好热闹！人好多！这是大家几天来最常发出的感叹。

进博会，引五洲八方来客。“四叶草”里的3000多参展商展出的
全是进口产品，中国将好东西“引进来”，体现了扩大对外开放的决
心。开放包容、合作共建、互利共赢，是进博会不变的主旋律。“在

全球经济社会充满不确定性的时代，特别是在疫情影
响仍在持续的未来，‘合作’不但是时代的命题，更是
我们作为企业——全球经济最活跃实体的责任。” 西
门子能源股份公司全球高级副总裁、西门子能源大中
华区首席执行官姚振国这样说。

进博会，体现了中国市场的活力，也彰显了外国
参展商对中国市场的信心。在采访过程中，我碰到过
一位外国参展商。“这是您第几次来参加进博会？”

“第一次。”“您觉得进博会带给您什么样的感受？”这
位参展商竖起了大拇指，对我笑道：“我认为我们都
会很好。”

进博会，是企业间交流学习、合作共赢的平台。
这天早上，我要采访一位中国参展企业负责人，采访
开始前她刚从别的展台回来。“我去别的企业展台遛达
了一圈，看看有没有什么好东西、好技术可以学习。”
这位负责人笑道，“来进博会就是跟大家一起交流，互
相学习一起进步。”

短短几天，在“四叶草”里，进博会奏响着中国
对外开放的乐章，汇聚来自四面八方的期待和无数企
业共赢的瞬间。明年，我们还会来！

出发前，妈妈嘱咐我：“买点
好东西回来。”

“ 我 是 去 工 作 的 ， 买 什 么
买！”我“怼”妈妈。

第一次来进博会，激动又忐
忑。本以为会枯燥劳累，然而几
天过去，好吃、好玩、好想买东
西，是我最大的感受。

巴西的纯天然水果冰沙、意
大利第一酒庄的红酒、韩国的超
辣拉面……不来进博会，如何一

口气吃遍全球？见到这么多世界美食，真的很心动。
“您试试这个，是我们刚出的新品。”在消费品展区，工作人员热情

地介绍着新品眼影，不知道的还以为在逛商场专柜。
在雅诗兰黛展台前，队伍一眼看不到头，让路过的人不禁好奇，到

底有啥好东西？原来，集团旗下14个品牌携手亮相，还带来了多款即将
发布的新品；“我回去就要染这个颜色的头发！”在模拟染发机器前，逼
真的试色效果令不少人现场种草了泡沫染发剂；欧莱雅带来的全系列口
红、香水、眼影、粉底液等美妆产品，吸引了不少年轻女孩现场试妆，
展台前人头攒动；在花王展台，“我的第二层肌肤”亚微米纤维技术体验
台前排起长队，都想体验一下护肤“黑科技”。

除了女性偏好的美妆护肤产品，进博会上也有男女老少皆宜的各种
“玩具”。

在乐高展台，新春灯会套装、悟空小侠战队飞行器套装等4款中国风
全新产品，成了不少人镜头中的主角；容量130升的双肩背包，3分钟充
气完成，5分钟完成安装，瞬间变身皮划艇，好想背着它去横渡格陵兰岛！

汽车展区和珠宝展区，各类价值不菲的展品看得人心痒痒。保时捷
的电动车、沃尔沃的自动驾驶测试车、米其林的免充气轮胎，价值2.5亿
元的黑钻石、镶嵌了总重 100克拉钻石的权杖、镶嵌了 3088颗天然钻石
的太阳眼镜，大饱了眼福又增长了见识。

偌大的“四叶草”里，我每天平均要走2万步，与微信步数一同增长
的，还有购物欲。

从成交数据来看，购物欲爆棚的不只是我。开展首日，东方航空集
团就与CFM签署了采购协议，完成本届进博会民航第一单；重庆锦上旭
国际贸易有限责任公司采购了 1亿美元的巴西冷冻去骨牛肉；浙江省 28
家企业与10多个国家和地区的参展商签署127.9亿元的合同……这是一场
开放的盛宴，也是一场令所有人都想“买买买”的盛会。

此次进博会之行，让我领略了中国对外开放带来的益处：全世界的
好东西汇集一堂，通过洽谈合作，各施其能、各尽所长，产生出最大效应。

从 2018年到 2020年，中国国际进口
博览会走过了 3个年头。作为一名记者，
我很荣幸能够亲眼见证进博会的诞生、
发展与壮大，并记录中国对外开放伟大
进程中的点点滴滴。

“中国开放的大门不会关闭，只会越
开越大”“共同把经济全球化动力搞得越
大越好、阻力搞得越小越好”“人类社会
总是要前进的，而且一定能够继续前

进”“让中国市场成为世界的市场、
共享的市场、大家的市场”……连
续三届进博会，每一次都有着清晰
的主旨，那就是坚定不移扩大开放、谋求共赢；每一次也都有变化和新意，

直面全球经贸合作中的热点问题。
就第三届进博会来说，服务更细、交融更深、合作更实，是包括本

报记者在内很多人的真切感受。
今年是不同寻常的一年。在新冠肺炎疫情给全球经济带来严重冲击

的背景下，如何安全、高效地组织好这样一场国际性盛会，对于全世界
而言都意义非凡。

在“四叶草”场馆内，就有很多看似微小却蕴含深意的细节。举
个简单的例子，在环形步道的位置，原本有很多供参观者用餐、休息
的圆形餐桌。今年，每张餐桌上都安装了一组透明塑料隔断，每块塑
料板之间呈120度角的距离，类似于酒店里“旋转门”的造型。这样
一来，就餐者既能够满足疫情防控的要求，又不影响彼此之间的交
流，从而为中国采购商和外国参展商“争分夺秒”谈生意创造了
条件。

这种精巧的设计，不仅暖心，而且从一个侧面反映出中外
企业、客商之间互动的热络。实际上，今年进博会不少参展外资企业与
中国伙伴的关系，早已变成“你中有我、我中有你”。

比如，在法国家乐福集团的展台，有很多来自苏宁易购的工作人
员忙前忙后；阿瓦鲁、LORENZ、力保健等来自新西兰、德国、日本
的零食饮料，请来中国农垦集团协助推介……这些，都意味着通过进
博会这个大舞台，中外企业融合程度在加深。

进博会上企业之间谈的生意也越来越具体、越来越实在，真
正实现“让展品变商品、让展商变投资商”。

在技术装备馆，西班牙Nicolas Correa公司带来的龙门数字加
工中心是本届进博会块头最大的展品之一。这个重达数十吨的高端机床，从厂
家运抵会场就要费上九牛二虎之力。别看这个过程耗时半个多月，但卖
出去却很快。

11月 3日晚，记者探馆时，这台设备刚刚安装好，等 11月 6日记者
再路过时，机床身上挂了一个横幅，上面写着“感谢陕西汉中万利用户

惠购此机”。也就是说，这台设备已经“名花有主”了。与会者都感叹进博会这个舞台的效率，
因为它促成了实实在在的商业合作。

进博会永不落幕，进博会越办越好。身处这个时代，我们将继续见证更多合作共赢的故事。

第三次来到进博
会的现场，颇有老朋
友再相会的亲切感。

就比如站在国家
会展中心四通八达的
中央广场，面对一眼
望不到头的展区和

“ 浩 如 烟 海 ” 的 展
品，有了一些往年的

参考坐标。这一层铺垫在
心中，再来看本届进博会，便既有
因“熟悉”而带来的可亲，也有因

“陌生”而产生的向上攀登的快慰。
坐标的“一维”在展品。转眼间，欧姆龙乒乓球机器人升级到了第六

代；美敦力带来的世界最小的心脏起搏器，也有了第二代新品；纽仕兰的纯
牛奶，则在不断刷新“跨洋”速度……每一年的进博会，都仿佛时间的刻
度，见证着它们的创新发展。在备受关注的展品之“最”中，今年也有了更
多“最绿色”“最环保”“最美好”，各类新品让人应接不暇，尖货好物的领域
不断拓宽。“带最好的展品来进博会”“在创新中与中国市场同频共振”，在展
品之间流连，个中深意体会更足。

在日本 FANCL 的展台，“健康测试体验区”依旧是人气火爆、大排长
队，在去年设置的血管年龄、体脂肪、糖化度检测基础上，今年还增加了皮
肤检测。采访之余，我又完整体验了一把，比起去年，数字更好看了。我跟
同行者说起，大家笑言：这是小人物身上的“进博刻度”。

坐标的另“一维”在展商。从食品和农产品到消费品、技
术装备、医疗器械，在展区逛一逛，便能心中有数。除了回头
率超过 70%的世界 500强“大块头”，往年采访过的中小品牌更
是让人会心一笑。那家曾言“进博会只要一直开，我们就一直
来”的护肤品牌没有食言，今年展台规模更大、“架势”更隆重
了；那家去年组团参展、小试牛刀的食品公司今年自立起“门
户”，拥有了自己的独立展位……当然，熟悉的品牌身边，还有
更多新面孔、新朋友、新气象。

一年又一年，许多展商同样亲眼见证了进博会的发展变
化。“前两年初入市场，如今是渐入佳境。”有展商这样形容体
会。不论来自全球哪个角落，他们张开双臂拥抱这个平台，并
随着进博会的触角在中国市场深入开去。难怪不管是跨国巨
头，还是中小企业、贸易商人，都不讳直言——“进博会是我
们每年等待的机会”。采访结束，大家还会不约而同道一句：

“明年再见”。
一句话，十足的默契。这里头，是大家对进博会年年办下

去、越办越好的深信不疑，也是对未来中国市场、消费、企业成长的笃定。一届又一届，
因进博会而催生的合作、交情就这样延续。

“我们荣幸地亲历过往，欣喜地见证今年更高的质量，也为能够参与未来的每一届进博
会而振奋不已。”采访中，一位企业负责人说出了我此刻的心声。

来自本报4位前方记者的真切感受——

进博会进博会，，引力越来越强啦引力越来越强啦！！
开放更加“细、深、实”

本报记者 王俊岭

开放更加“细、深、实”
本报记者 王俊岭

听，“四叶草”的共赢曲
本报记者 孔德晨

那句“明年再见”的默契
本报记者 李 婕

好想在这里“买买买”
本报记者 徐佩玉

图①：优衣库展台的服装展品。 新华社记者 王 翔摄
图②：参展商在食品及农产品展区直播带货。 翁奇羽摄 （人民视觉）
图③：南非参展商向观众介绍钻石饰品。 翁奇羽摄 （人民视觉）
图④：乐高展位一角。 唐 克摄 （人民视觉）
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